

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA -- -- AVISOS Y NOTICIAS

AÑO I. - Núm. 19151

Palma de Mallorca

Jueves 3 de Junio de 1937, 1.º T.

## Saludo a Franco ¡Arriba España!!

Amorebieta está en poder de nuestras tropas. Estamos a diez kilómetros de Bilbao. Furioso ataque de los marxistas en el sector de la Granja; los derrotamos en toda línea, ocupando nuestros soldados varias de las trincheras enemigas, cogiéndoles más de trescientos muertos y medio millar de heridos. En Robledo de Chavela causamos a los marxistas centenares de muertos, como también en San Pedro. El "Ciudad de Barcelona", choca con una mina y se hunde. Los anarquistas catalanes son dueños de Tarrasa y Montjuich. En Figueras han ocurrido graves colisiones entre anarquistas y marxistas. Nuestra aviación en el Guadarrama ha derribado quince aparatos enemigos, sin ninguna baja por nuestra parte.

El enemigo en el ataque a Cabeza Grande sufrió más de mil bajas

### Comunicados y noticias oficiales

(Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares)

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 2 de junio de 1937:

#### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Aragón: Cañoneos sin importancia.

Frente de Vizcaya: Sigue el mal tiempo. Dos pequeños ataques rechazados en el sector de Amorebieta, presentándose 16 milicianos y numerosas milicias.

Frente de Madrid: El enemigo, siguiendo su acción de barbarie y destrucción ha producido incendios en el arbolado de la Casa de Campo.

Frente de Avila: Un ataque enemigo a Cabeza Lilla, fué rechazado con grandes bajas.

Frente de la Granja: Han continuado los ataques enemigos en el subsector de Cabeza Grande, siendo rechazados varios que causaron a los atacantes elevado número de bajas, que según los prisioneros cogidos pertenecientes a la Brigada núm. 27 y comunista de Orán, dicen que pasan de 1.000 las sufridas por estas dos unidades. Entre los prisioneros figura un capitán de milicias. Fueron inu-

tilizados 5 carros de combate rusos, y cogidos al enemigo 4 ametralladoras rusas, 1 francesa, más de 100 fusiles, 4 lanza bombas, quedando mucho material abandonado en el campo entre nuestras líneas.

Frente de Santander y Asturias: Sin novedad.

Frente de León: Un ataque rechazado a Peña Ubina.

#### EJERCITO DEL SUR:

Tiroteo y cañoneo:

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION:

En el aire, nuestras unidades aéreas han tenido sobre la Sierra de Guadarrama una resonante victoria, al derribar el enemigo, comprobados, 15 aparatos, de ellos, 10 de caza y 5 de bombardeo, sin una sola baja por nuestra parte. Los daños causados por nuestros bombardeos a las concentraciones enemigas ha sido muy grande y una columna de camiones sorprendida en la carretera fué materialmente diezmada por el fuego de nuestras ametralladoras.

Salamanca, 2 de junio de 1937. -- De Orden de S. E.; El General segundo jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.



El heroico capitán Cortés

## Un gesto del heroico defensor del Santuario de Ntra. Sra. de la Cabeza

De las crónicas que periódicamente van dedicándose a los heroicos defensores de este Santuario, durante los nueve meses de asedio, por los rojos, entresacamos esta, interesante, que habla del patriotismo y acendrada fé religiosa del Jefe de los sitiados.

Uno de los más conmovedores cuidados del capitán Cortés fué el culto a los muertos. Bajo el fuego enemigo durante tantos meses, sin medios de curación ni más médico que el he-

roico y abnegado estudiante de Medicina, cuyo nombre no podemos dar, la mortalidad fué muy crecida.

Cortés improvisó un cementerio junto al Santuario, y fué su preocupación que aquel pedazo de Sierra, sagrado descanso de tantos héroes, quedara bien señalado y defendido de las alimañas. En un mensaje da cuenta de que ha hecho un cementerio y pide para cerrarlo "red de alambre fuerte como la que se pone en las curvas de las carreteras. El pequeño

cementerio tiene quince metros de ancho por veinticinco de largo y quiero que quede bien defendido.

Envíeme pintura de esmalte rojo y amarillo; que los botes de esmalte rojo estén en doble número, pues quiero que la fuerte y tupida alambrada que rodea al cementerio esté pintada con los colores de la bandera Española. Envíen también negro del Japón para pintar las cruces de las sepulturas, y pinceles para escribir los nombres de los que han muerto. También quiero me envíen rosales rojos y amarillos, el doble de los primeros, para sembrarlos en el cementerio, ahora que es tiempo. Yo quiero que esos rosales que me manden representen el cariño de España a estos hombres que han muerto por ella y a los que he-

tenido que abrir sepultura." "En fin, dice, quiero dejar algo hecho que infunda respeto, hasta que llegue la hora del arreglo definitivo."

(De A B C de Sevilla)

La España que amanece sabrá recoger, como sagrado mandato, este deseo del glorioso capitán Cortés.

Un día, ese cementerio de Sierra Morena será un monumento con rosas amarillas y granas — como él quiso—. España, en peregrinaje piadoso sabrá rendir, en su día, homenaje ante ese monumento que indudablemente "infunde ya respeto".

¡Arriba España!

## Calendario bélico

Día 1.º

**¡VIVA HITLER Y ALEMANIA!**  
De Alemania y Almería,  
al descorsarse el telón,  
quedamos que os hablaría;  
mas luego la información  
dió el detalle que os debía.  
Si insisto es por protestar  
de la criminal insania  
de los rojos y gritar  
¡Viva Hitler y Alemania!

(oo oo)

# Mis impresiones acerca del Generalísimo Franco

Muchas veces he pensado hacer públicas mis impresiones acerca del Generalísimo Franco, y algunas de las conversaciones que sostuvimos durante las clases de inglés que tuve el honor de darle durante su estancia en Tenerife. Hasta hoy no he querido hacerlo por miedo a pecar de indiscreta, y por no desear dar la impresión de querer sacar provecho de esa suerte que me puso en trato personal con el Generalísimo. Pero ahora, son tantas las indicaciones que se me han hecho, que me he atrevido a dar esta pequeña charla, en la creencia de que todo cuanto sea hacer conocer más y amar más al Caudillo, es obra patriótica.

Debo confesar, que al encontrarme por primera vez con el entonces Comandante militar de esta región, sólo sabía que era hermano del piloto del "Pia Ultra", y que había tomado parte en la campaña de África, recordando haber visto una fotografía de él en una ilustración de prensa, donde se le presentaba con barba. Por lo tanto, mis impresiones han sido sólo las obtenidas por mi trato personal con él.

Cuando terminé de darle la primera lección, tenía ya la convicción de que acababa de conocer a un gran hombre y esto, sobre todo, por su sencillez, una sencillez que la experiencia me ha hecho reconocer como marca propia de toda grandeza moral o intelectual. Con esta clase se me iba fortaleciendo la convicción de que se trataba de una persona de inteligencia sumamente clara y sobriamente ilustrada, y de una voluntad inquebrantable cuando se trataba del deber. Además de esto, denotaba una bondad y amabilidad, que obligaban a quererle tanto como se le respetaba.

Dos detalles familiares me parecieron revelaciones inequívocas de su carácter. Primero, que a pesar de tantas ocupaciones y preocupaciones como tenía a su cargo, nunca dejó de hacer sus dos ejercicios escritos tres veces por semana. ¿De cuántos estudiantes se podría decir lo mismo? Tantas veces "no ha tenido tiempo". Pero Franco, cuya voluntad ordenaba perfectamente todos sus asuntos, siempre tenía tiempo. Segundo, que la niña, que también tomaba clases conmigo, tenía la costumbre, para escribir al dictado, de dar vueltas al sillón para subir al asiento a su punto más elevado... y se olvidaba luego de ponerlo en posesión. A la clase siguiente, llegaba su distinguido padre, y sin darse cuenta de la situación, se sentaba y tropezaba con el asiento antes del tiempo. ¡Muchos se hubiesen enojado e impacientado; pero el general se limitaba a suspirar: — ¡Esa nene...! con un admirable calma y dominio de sí. Se dedicaba a darle vueltas al sillón hasta que hubiera bajado a la altura deseada. Para mí era eso un espectáculo cada vez más impresionante.

Una parte de cada clase era dedicada a conversación, y fué así que aprendí a conocer al General. A cuantas preguntas le hiciera, contestaba siempre con entera sencillez y franqueza, sin excelencia ninguna, como quien está completamente enterado del asunto, y, además, no tiene nada que esconder. Muchas veces llegó a hablarme de varios miembros de su familia y siempre con

que su honor saben limpiar, que vale más que la vida el honor de una nación. Nuestra España redimida, por la bárbara agresión también llora dolorida.

## OPERACIONES EN EL GUADARRAMA

El Migajas no se escama al sufrir tanta derrota. Ahora a su gente azota la nuestra en el Guadarrama.  
Pepe BREVE

un cariño simpatísimos; también, a veces contaba alguna broma de buen humor en que había tomado parte, y era jovial como un muchacho inocente. Cuando no era de su familia, casi siempre hablábamos de España. ¡Qué bien enterado estaba de sus problemas y necesidades, y cuánto la quería! De sí mismo, nunca hablaba; y hablar de vanidad o de ambición relacionado con el Generalísimo, es sumamente absurdo. Creo que son las dos faltas más alejadas de su naturaleza.

Un día que habíamos leído un trozo sobre los primeros conquistadores españoles en América, le dije: "¿Qué espíritu más hermoso había en España entonces! ¿No queda nada de ese espíritu ahora. "No—me contestó—; España se ha perdido por el materialismo". Y como le confesé mi ignorancia, como extranjero, de lo que significaban las elecciones de febrero me explicó: "Eso que para poder gobernar, el Frente Popular ha tenido que buscar la alianza del comunismo, lo que siempre es peligroso. Y además, porque el comunismo está subvencionado por Rusia".

Entonces le dije que me parecía que aquí como en otros países, los partidos de derecha habían tenido alguna culpa de la prontitud por la cual el pueblo se dejaba engañar por los extremistas. "Sí—dijo—; los ricos son apáticos, egoístas. Se lo dije a un señor de posición que vino a verme ayer; él se quejaba de varias cosas y le dije: Usted tiene la culpa. ¿Qué ha hecho usted para los pobres? ¿Ha iniciado usted alguna obra social?"

Cuando se anunció que en Santa Cruz de Tenerife se emprendía la construcción de casas baratas para obreros, dije a una amiga: "Esto ha de ser muy grato para el general Franco". Porque recordaba de que un día me había dicho: "Usted notará que los agitadores comunistas no hablaban de nada más que de subir sueldos. Pero de lo que siempre ha estado mal para el obrero en España, no hablan nunca: y son la educación y la vivienda".

Lo mismo pensé cuando se inauguraron las cocinas económicas. Un día me había dicho: "Aquí faltan cocinas económicas". Y había seguido hablando con mayor entusiasmo de las que él, con unos cuantos amigos suyos, habían fundado y mantenido en Oviedo (si no me equivoco). Y ahora ha venido el Centro de cultura obrera en La Laguna cuya fundación también debe celebrarse mucho.

Me contó una vez que su madre había fundado y mantenido un centro semejante en La Cornia, obteniendo resultados magníficos. También me hizo constar la falta de escuelas de artes y oficios en la isla. Hasta de los problemas caseros se daba cuenta. Un día que le expresé mi sorpresa de haber encontrado aquí tantas academias de corte pero ninguna de cocina o de artes domésticas, me contestó con alguna melancolía: "No; la mujer española no se interesa por las cocinas de la casa ni de las ciencias aplicadas". Y siguió lamentando la falta de cuidado por la cual se suele admitir a domésticas en las casas, particularmente para el cuidado de los niños. Hablaba de las muchachas de Alemania y otros países eu-

ropeos, que estudian economía doméstica y puericultura, y se presentan con sus correspondientes diplomas y referencias. Una cosa que admiraba en el carácter inglés, era cierta ausencia de temor al ridículo. "Aquí—me dijo—se tiene mucho miedo a lo que dirá la gente. Cuando hay una función, nadie quiere entrar primero. Mi mujer y yo nos divertíamos mucho en la provincia cuando llegábamos al teatro, por ejemplo, y encontrábamos al público en la calle, esperando a ver si alguien se atrevía a dar el primer paso. Entrábamos los dos, y luego, se precipitaban todos los demás!"

"Pero, ¿no hay hombres en España que puedan hacer algo para mejorar todo eso?, le pregunté un día. "Sí, hay hombres—contestó muy tranquilamente—; pero por el momento no pueden hacer nada". Claro es que no hablé nunca de un movimiento, y yo lejos de sospecharlo. Y cuando estalló éste me asombré mucho al oír a la gente hablando de derechas y de izquierdas dándome cuenta de que eso no tenía nada que ver con la actuación de Franco, porque precisamente un día me había dicho: "los problemas de hoy no son problemas políticos: son problemas sociales y económicos". Ya la legislación del Gobierno de Burgos refleja esta convicción del Caudillo. Sobre educación se está legislando, y de educación estaba él siempre muy preocupado. Había a menudo de su amada Academia de Zaragoza y de la obra que se había llevado a cabo en dicha capital. "La educación está mal en España—decía— Los métodos son muy mecánicos. En Zaragoza nos dedicábamos los tres primeros meses a enseñar a los alumnos a estudiar; cuando sabían hacerlo, podían seguir con la instrucción. Es relativamente fácil encontrar quien enseñe, pero pocos saben educar. En Zaragoza atacamos sin tregua a los vicios, las novatadas, la bebida, el juego y lo demás, se arrancaron de la vida del estudiante".

La niña me dijo un día que ella iba a estudiar el Bachillerato, y luego una carrera, porque su papá opinaba que las muchachas debían hacerlo tanto como los varones.

Está perfectamente educada; muy cariñosa, con cierta seriedad, propia de los hijos ángeles, pero completamente inocente e infantil. Cantaba y reía por los pasillos, aun cuando aparecieran los tetreros "amenazando" a su padre y yo admiraba el dominio de sí mismo de aquel hombre que no dejaba que su ansiedad estorbara la paz de su hogar o poner una sombra en la pura alegría de su niña. El mismo enseñó la mayor calma: "Aquí no pasará nada", solía decir. "Aquí la gente es buena". Juzgaba a los elementos extremistas como a unos cobardes.

Pero el día después del asesinato de Calvo Sotelo, sí que pareció conmovido. Era otro hombre. Diez años más viejo y visiblemente sin dormir durante la noche. Eso fué el martes, 14 de julio. "Las noticias de España son muy desagradables", le dije cuando entré. "Sí—contestó, "muy desagradables". Por primera vez le vi perder algo de su sangre fría, y hablar casi como dejándolo aparte todo cuidado. "Y lo peor es que lo mataron los guardias". "¿Eso es cierto?" "Sí; se lo pregunté al gobernador civil, y él me dijo que sí; pero que se había tachado el detalle para no estorbar la opinión. No debió ir con ellos", añadió. Y luego, como para sí mismo: "Se conoce que se lo llevaron a la fuerza". Tomó la clase con visible distracción, y cuando entró la niña preguntó si ya es la hora. "Sí—dijo— y tengo mucho que hacer". Sin detenerse en charlar con nosotras, como casi siempre hacía, me saludó y salió. No volví a verlo más. El jueves, día 16, entró la niña primero, y me dijo que su papá no podía tomar clase porque estaba muy ocupado. Y yo, preguntándome si tendría repercusión aquí la muerte de Calvo Sotelo, para dar tanto trabajo y tantas preocupaciones al Comandante militar. Aquel día, la niña

también me pareció inquieta, pero no dijo nada del atentado de la noche anterior que conocimos después. El sábado no hubo clase en la Comandancia. La familia se había marchado. El movimiento nacional había empezado.

En aquella última clase del martes le tocó al General leer un trozo sobre el gran americano Abraham Lincoln. Decía así: "No declaró la guerra al Sur hasta que se vió obligado a hacerlo. Su gran corazón se negaba a derramar la sangre. Sufrió hondamente de las miserias que tuvo que infligir a sus hermanos del Sur". Cuántas veces me he preguntado qué impresión le hicieron a Franco esas palabras leídas en tal momento, cuando él también se veía obligado a tomar la responsabilidad de desencadenar una guerra civil y derramar sangre. Estoy completamente segura que las palabras escritas del gran americano del siglo pasado se pueden aplicar textualmente al Caudillo español de hoy, y es, por lo que tengo fe en el porvenir de la patria y de las jóvenes generaciones.

Dora LENNARD

(De la "Gaceta de Tenerife").

## Comandancia Militar de Baleares

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 3 DE JUNIO DE 1937. 1.º T.

Jefe de día: Comandante de Artillería, don Julio Felio Fons.

Imaginaria: Comandante de Artillería, don José Vilanova Salcedo.

Visita Hospital: Segundo Capitán de Infantería.

De orden de S. E.—El Comandante Jefe de E. M. accidental, Benigno Cabrero Lozano.

### DONATIVOS

Ha ingresado en los fondos de la Suscripción Nacional la cantidad de 161.183'22 pesetas, importe del impuesto sobre venta de gasolina correspondiente al mes de mayo último.

La Dirección y personal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares ha entregado, para su ingreso en la citada Suscripción, la cantidad de 833'80 pesetas.

Los Sres. vecinos de Inca, don Bartolomé Vallés Salvá y don Narciso de Plandolid han hecho cada uno el donativo de una bicicleta para el Ejército.

El Excmo. Sr. General Comandante Militar agradece todas esas aportaciones a la causa del Movimiento Salvador de España.

### ORDEN GENERAL DEL DIA 2 DE JUNIO 1937-1.º T., EN PALMA DE MALLORCA

#### I.—CONSEJOS DE GUERRA

1.º—A las diez y seis horas y treinta minutos del próximo sábado día 5 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Cuerpo que ha de ver y fallar la causa número 337 de 1936 instruida por el Alférez de complemento de Caballería D. Oscar Monteys Porta, contra el soldado de Intendencia Miguel Caldentey Caldentey, por un delito de insulto de palabra al Ejército.

2.º—A las diez horas y treinta minutos del próximo sábado día 5 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza que ha de ver y fallar la causa número 955 de 1936 instruida por el Teniente Coronel de Infantería Juez D. Federico Muñoz Gui, contra Elena Scussel Issarny, como cómplice responsable de un delito consumado de resistencia al MOVIMIENTO NACIONAL.

#### II.—DISTINGUIDOS.

Con motivo del criminal bombardeo efectuado a esta Plaza por la avia-

# Nota personal del Jefe de la Defensa Antiaeronáutica

Me complazco en dar mis más expresivas gracias a todos cuantos nos han enviado felicitaciones, ofrecido colaboración o facilitado donativos y espero me perdonen que no conteste particularmente a cada uno. A todos ellos y a cuantos colaboradores tiene nuestra humanitaria organización, ruego den la mayor publicidad y hagan observar puntualmente las siguientes instrucciones:

1.ª Los elementos activos de la Defensa tienen orden de disparar en cuanto perciban a los aparatos enemigos aun cuando no estén al alcance de sus fuegos, por lo tanto, mientras se oigan sirenas y campanas, el público en general podrá marchar a los refugios colectivos, **PERO EN CUANTO PERCIBA LA PRIMERA DETONACION DE CAÑON O AMETRALLADORA DEBERA INMEDIATAMENTE** guarecerse en la primera casa que encuentre, procurando desenterrarse de la calle y ventanas aprovechando las esquinas que forman los muros, y en su defecto tumbarse en plazas y calles, pero de ninguna manera andar, permanecer de pie o salir entonces de las casas. El observar estrictamente esta regla puede disminuir en un tanto por ciento muy elevado el número de víctimas.

2.ª Ruego al pueblo en general que tengan abiertas las puertas de las entradas de las casas. Piensen que esto puede salvar muchas vidas.

3.ª La alarma será cinco minutos de toque continuado de sirenas y campanas y aunque luego nada se oiga, nadie deba moverse hasta que se perciba claramente el cese de alarma que lo constituirá toques muy espaciados también de sire-

nas y campanas o solo de estas últimas si se cortara la corriente eléctrica.

4.ª Una sola luz puede de noche orientar al enemigo, ruego a todos que en beneficio del pueblo, me denuncien a los contraventores. El cumplimiento exacto de esta orden hace imposible identificar una población en noches que no haya luna.

5.ª Para que el público en general pueda tener una información exacta de cuanto ha ocurrido en los ataques motivados señales de alarma, invito por la presente a todos los señores redactores de la Prensa pasen diariamente si lo desean por esta Jefatura donde les serán facilitados los datos oficiales que requieran.

6.ª Para mayor comodidad del público instalaremos en breve, en el Paseo del Borne, una Oficina, donde quien lo pida le serán facilitados todos los datos que soliciten, y especialmente el nombre y dirección de su Jefe de Sector y de los Inspectores Técnicos Constructivos y Sanitarios correspondientes al grupo en que esté enclavado su domicilio.

7.ª Con el importe del 80 por 100 del sello del paro obrero cedido a esta Jefatura por nuestra primera Autoridad se están construyendo 40 refugios colectivos y con los recursos propios de los respectivos propietarios más de 200 en casas particulares con ingreso para el público, trabajando en todos con la actividad necesaria que aceleraremos a medida que los recursos de que dispongamos nos lo permitan.

Palma 2 de Junio de 1937.—Primer Año Triunfal.—El Jefe de Antiaeronáutica de la Gran Zona de Baleares, Benjamín Mlloca.

ción marxista en la mañana del día 31 del anterior, el Excmo. Sr. General Comandante Militar se complace en hacer público y citar como distinguidos al personal de esta Guarnición que a continuación se expresa y por los hechos siguientes:

Cabos del Grupo de Intendencia de Baleares Miguel García Vidal y Jaime Calafell Coll. Con alto espíritu y riesgo de sus vidas dieron pruebas de valor y decisión en la retirada de las primeras víctimas de los edificios siniestrados hasta la llegada del personal encargado de estos servicios.

Lo que se publica para general conocimiento y satisfacción de los interesados.

## Escuela Profesional de Comercio de Palma de Mallorca

### AVISO

Se pone en conocimiento de todos aquellos alumnos que dejaron de examinarse en el Curso pasado y tienen presentada instancia para poderse examinar en el presente Curso, pasen por la Secretaría de este Centro con la brevedad posible por un asunto que les interesa.

Los señores alumnos matriculados en el Curso de 1936 a 1937, del Grado de Profesor Mercantil de la Matrícula Ordinaria Oficial pasen también a la mayor brevedad posible en esta Escuela.

Palma de Mallorca 2 de Junio de 1937

## En honor de San Antonio de Padua

Solemne Novena y Fiesta que en honor de glorioso taumaturgo San Antonio de Padua celebrarán del 5 al 13 de Junio de 1937.

Sábado día 5 de Junio y días siguientes:

Por la mañana.—En las misas a siete, siete y media, ocho y ocho y media se practicará el ejercicio de la Novena.

Por la tarde.—A las siete, Rosario Novena y sermón.

Los sermones correrán a cargo de Rdo. P. Tomás López, S. J.

El canto de la Novena será ejecutado por el Coro Antoniano.

El día 5, después de la función de la tarde, bendición de una hermosa raju en el altar de San Antonio.

Día 13.—Fiesta de San Antonio de Padua.

A las seis de la mañana se bendice el Pan de San Antonio, para ser distribuido entre los fieles.

A las ocho y media, Misa de Comunión General para la Pía Unión, Juventud Antoniana y devotos del Santo.

A las diez y media, Misa solemne con Panegírico.

Por la tarde a las seis conclusión de la Novena.

Día 14.—A las ocho, Misa en sufragio de los Congregantes y Bienhechores.

**El artículo sobre el Nuevo Puerto de Palma, de nuestro ilustrado colaborador Sr. Cases, que teníamos preparado para hoy, lo aplazamos (D. M.) para la edición del domingo.**

## La alarma de anteanoche

Anteanoche, a las once y 17 minutos minutos la sirena dió la voz de alarma y acto seguido las campanas de las iglesias y de los conventos de Palma espacieron por todos los ámbitos la voz de la precaución, que el vecindario atendió dirigiéndose a los refugios.

Unos veinte minutos duró la alarma reanudándose el servicio de alumbrado

eléctrico que fué interrumpido a los tres o cuatro minutos del primer toque de alarma, tiempo que seguramente se concedió para que la gente, con luz, pudiera dirigirse a los refugios.

El motivo de la alarma fué que uno de los puestos de escucha, percibió un ruido de motor de avión. Por fortuna el avión no vino hacia Palma, de modo que solo hubo la alarma, probando e celo con que cumplen su cometido los encargados de la red de acecho.

## Del Gobierno Civil

Con motivo de encontrarse fuertemente indispuerto dejó de acudir ayer a su despacho oficial el señor Gobernador don José Quint Zaforteza.

Al recibir a los periodistas su secretario particular señor Singala, les manifestó que nada de particular podía comunicarse que pudiera ser de interés público.

## Edicto

Don José Rubí Rubí, Coronel de Ingenieros de la Armada, Presidente de la Comisión Liquidadora de Deudas en Territorios no Liberados, Hago saber:

Que por disposición del Excmo. señor Comandante Militar de Baleares los Comerciantes de esta Isla se servirán presentar ante esta Comisión (Calle de San Miguel 127) y en el plazo de diez días a contar desde la fecha, relación de las mercancías que procedentes de contrataciones celebradas con comerciantes o entidades residentes en territorios no liberados, o liberados desde el día primero de Enero último, no hayan sido recibidas, acompañando los conocimientos de embarque o documentos análogos si los tuvieren, con objeto de formar con ellas, una global, que pueda servir en su día de norma al Gobierno para resolver estos casos con carácter general.

Palma 2 de Junio de 1937, José Rubí

## Instituto Nacional «Ramón Llull»

### EXAMENES

Se convoca a exámenes a las alumnas no oficiales pertenecientes a la Sección Femenina de este Instituto de los cursos y asignaturas que a continuación se citan:

Lunes día 7 a las nueve de la mañana.—Primer Curso (Moderno) y de las siguientes asignaturas del plan de 1903: Nociones de Aritmética y Geometría; Aritmética; Geometría; Algebra y Trigonometría; Geografía de España; Historia de España e Historia Universal.

Martes día 8 a las nueve de la mañana.—Segundo Curso (moderno) y de las siguientes asignaturas del plan de 1903: Física; Química; Preceptiva; Historia de la Literatura y Latín.

Se ruega a las alumnas que han de examinarse de Ingreso el próximo sábado día 5, que vayan provistas de pluma estilográfica.

Palma 2 de Junio de 1937.—El Secretario, B. Suau.

## Reunión de la Comisión Gestora Municipal

En primera convocatoria se reunió anoche la Comisión Gestora Municipal que fué presidida por el Alcalde don Mateo Zaforteza y a la que asistieron los gestores señores, Cirerol; Rotger; Alabern; Salleras; Mesana; Bonet de los Herreros; Sastre Roca y Coll.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y las cuentas presentadas en la Secretaría por los Negociados.

También se aprueban los extractos de los acuerdos de las sesiones celebradas en el mes de Mayo próximo pasado.

El dictamen sobre la venta de carne los domingos, en la Plaza de Abastos, se acordó informar a los Inspectores pecuario y de sanidad, antes de alguna aprobación.

Se acordó quedara 15 días sobre la mesa para su definitivo estudio, el die-

tamen referente a la cuenta de los abogados de la amigable composición con los hacinos de la acequia.

Se aprobó después de leído unos informes, ratificarse en todo lo acordado en la sesión celebrada el pasado día 19, referente al recurso del señor Tous Ferrer, sobre derecho de agua en el Huerto de Santa Margarita.

Se dió cuenta de una comunicación del Jefe de la Antiaeronáutica felicitando al Alcalde por el perfecto funcionamiento de las brigadas municipales y demás servicios que han prestado valiosa ayuda en los trabajos de desescombro en los desperfectos causados por los recientes bombardeos aéreos.

Se acordó también, autorizar la construcción de cuatro refugios en los siguientes sitios: Baluarte del Príncipe; Plaza de García Orell; Mirador y Plaza de Santa Catalina.

Por último se aprobó celebrar las próximas sesiones, a las 12 del día que se convoquen.

## Tesorería de Hacienda de Baleares

### LOTERIA PROVINCIAL

Se pone en conocimiento del público en general que el sorteo anunciado para el día 5 del actual, debido a las actuales circunstancias, se celebrará el día 15 del mismo.

Palma a 4 de Junio de 1937.—El Tesorero de Hacienda, M. Fuster.

## Distinguidos

Del Jefe de Prensa de O. J. don Pedro Serra Pastor recibimos las siguientes líneas:

“Los Cadetes de la sección sanitaria de O. J. de F. E. T. y de las J. O. N. S. tuvieron durante los criminales bombardeos de los días pasados una actuación brillantísima.

Voluntariamente prestaron sus servicios en la Cruz Roja los Cadetes siguientes: Bernardo Arbona, Jaime Moll, Juan Juan, Bartolomé Salvá, Bartolomé Quetglas, Francisco Quintero, Pedro Servera, Juan Calafat, Santiago Castillo y Jaime Reinés.

Citamos sus nombres para que sirva de ejemplo a sus camaradas”.

## Cultos en la Parroquia de San Nicolás

Día 4.—Fiesta del Sagrado Corazón. Empiezan Cuarenta Horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las 7 y media Misa de Comunión general con plática por el Rdo. don Antonio Rodilla, Phro.; acabada la misa se expone el Santísimo.

A las 9 y media Misa cantada. Por la tarde a las 7 actos de coro, función de Rogativa y reserva de Su Divina Magestad.

Día 5.—A las 7 exposición del Santísimo. A las 9 y media Misa cantada.

Por la tarde como el día anterior.

Día 6.—A las 10 y cuarto Tercia, a continuación Misa mayor; después exposición del Smo.

Por la tarde como el día 4.

## Aguas Potables de Mallorca, S. A.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, se convoca a los Sres. Accionistas a Junta General Ordinaria que se celebrará en el domicilio social (calle de Dureta, 21, INCA) el jueves día 17 del corriente.

Para concurrir y votar en la citada Junta precisa poseer un minimum de diez acciones que deberán depositarse en el domicilio social con tres días de anticipación al menos, al señalado para la celebración de la Junta.

INCA 2 de Junio de 1937.—El Presidente, Pedro Montaner; El Secretario, Antonio Amer.

## El Almirante Bastarrece visitó ayer Ibiza

Ibiza, 2. — Estuvo hoy en esta ciudad el Almirante Jefe de la Base Naval de Baleares Excmo. Sr. Don Francisco Bastarrece, que vino a informarse personalmente y con todo detalle de la cobarde agresión perpetrada hace pocos días por la barbarie roja.

El señor Bastarrece ha querido personarse en Ibiza para sumarse al general sentimiento y condenación por la incalificable agresión de que fué objeto el crucero alemán "Deutschland" cuando se encontraba en estas aguas ejerciendo la misión internacional del Control, sin que nadie pudiese suoner semejante atropello, aunque cabe esperar todo de los desalmados marxistas.

El Almirante fué recibido por las Autoridades, trasladándose a la Comandancia Militar y Ayudantía de Marina, y seguidamente al Hospital, donde visitó a los marinos alemanes que se hallan heridos, conversando

amablemente con ellos e interesándose vivamente por todos. Precisamente coincidiendo con la visita a dicho benéfico establecimiento falleció allí uno de los marinos alemanes heridos, lo que produjo honda impresión al Almirante.

Durante la permanencia del señor Bastarrece en esta ciudad fué cumplimentado por las autoridades y muchas personas, con las que departió deferentísimo durante algún tiempo, expresando de una manera especial al Alcalde su profundo sentimiento por lo sucedido, que condenó con enérgica repulsa.

El Almirante almorzó con el Comandante Militar de la Plaza y con otros Jefes militares.

Ibiza agradeció muchísimo al Almirante Bastarrece esta prueba de interés y condolencia, que viene a poner más de relieve el sentimiento unánime que ha producido la brutal agresión de los canallas rojos.

000

### Jefatura de Antiaeronaútica

#### OFICINA TECNICO-ADMINISTRATIVA. ANUNCIOS

Se pone en conocimiento que desde mañana a las 10 horas se recibirán en estas Oficinas proposiciones para suministro de los siguientes materiales puestos a pie de obra dentro del radio de Palma:

- Tonelada de cemento del país.
- Carretada de marés de distintos gruesos.
- Metro cúbico de arena.
- Metro cúbico de piedra machacada.
- Metro lineal de bordillo de 80 x 10 cm.
- Metro de tronco de pino del país de unos 20 cms. de diámetro.

\*\*\*

(Red de acecho):

Se abre concurso para la adquisición de veinte relojes de precisión admitiéndose asimismo ofertas de préstamo de cronómetros, por parte de comerciantes o particulares para completar la organización de nuestra defensa.

#### RELACION DE DONATIVOS RECIBIDOS EN LA JEFATURA DE DEFENSA PASIVA ANTIAEREA EN EL DIA DE HOY

Don Pedro Sancho de la Jordana 100'00 pesetas; don Andrés Buades Ferrer 100'00 id; don Manuel Fuster Fernández 100'00 id; don Ramón Esteban Brujas 25'00 id; don Ignacio Fita Cruzá 25'00 id; señora Isabel Cazador Dupuy 25'00 id.

Total 375'00 pesetas.

Además la Cofradía de la Merced ha entregado a esta Jefatura los siguientes donativos en oro:

Siete anillos unidos; dos cadenas; dos cruces; un brazalete y una medalla.

### Suscripción Oro Movimiento Nacional de Baleares

Lista de perceptores por oro incautado, que podrán hacer efectivo sus resguardos en el día de mañana (viernes) en las oficinas centrales (Palacio de la Excmo. Diputación) y horas de 10 a 12 mañana, si no obtan por entregarlo para lograr la España Imperial, una grande y libre que pronto será una realidad:

- María Castañer Cabanellas.
- Francisca Alzamora López.
- Margarita Miró Fuster.
- Gabriel Terrasa Buenaventura.
- Margarita Rosselló, Vda. Nadal.
- Catalina Malbertí Bauza.
- María Argón, Vda. Moragues.

- Catalina Verd. Vda. Morell.
- Juan Aguiló Forteza.
- Juan Pons y Ribas.
- Joaquín Gaita González.
- Magdalena Pascual Marroig.
- Anita Colom de Mas.
- Ana Llabrés, Vda. de Muntaner.
- Rafael Jaume Jaume.
- Jaime Jaume Jaume.
- Pedro Pizá Pou.
- Catalina Vives Pieras.
- Antonio Bauzá Bauza.
- Esperanza Morey Martorell.
- Gertrudis Llabrés Vany.
- Teresa Bibiloni Ballester.
- Miguel Garau Alemany.
- Vda. de Tocho y Juana Tocho.
- Paula Mayol Picornell.
- Miguel Garau Ballester.
- Esperanza Coll Bordoy.
- José Cortés y Aguiló.
- Francisca Albertí Cañellas.
- Coloma Salvá Salvá.
- José Jaume Jaume.
- Francisca Bauzá Joy.

- Jaime Espases Lladó.
- María y Francisca Oliver Capó.
- Clara Pomar Claver.
- Luisa Bibiloni Font.
- Francisca y Juan Ballester.
- Matías Colom Pericás.
- Ana Galmés Oliver.
- J. y A. Lladó Rosselló.
- Juan Boscan Estades.
- Francisca Colombás Amengual.
- Antonio García Alemany.
- Guillermo Puig Salvá e hija.
- Ana Ballester Colom.
- Joaquín Frontera Frontera.
- Bartolomé Pons Capó.
- Petra Fluxá y Antonia Coll.
- Juana y Eulalia García Lladó.
- Pablo Coll Seberats.
- Mateo Homar Cañellas.
- José Ankerman Castañer.
- María Real.
- Gabriel Vich Juan.
- Gabriel Arrom Oliver.
- Antonio Morell Verd.
- Miguel Tous Rosselló.
- Margarita Capó Frau.
- José Pons Vives.
- Lorenzo Pascual Salom.
- Juan Nicolau Crespi.
- Isaíel Matas Jaume.
- Juan Jaume Jaume.
- Rafael Riutord Ferrer e hija.
- Isaíel Palmer Moll.
- Juana Sabater Martorell.
- María del Carmen y Luisa Ballester Janer.
- Francisca Martorell Bonet.
- Jaime Pons Llambías.
- Francisca Serra Melis.
- Pedro José Pizá Rosselló.
- Catalina Serra Buades.
- Lorenzo Sabater Salom.
- Nicolás Salom Alemany.
- Joaquín Fuster Cortés.
- José Fuster Fuster.
- Francisco Meridiano Seguí.
- Francisco y Joaquín Janer Janer.
- Superior Misioneros de los SS. CC.
- Antonio Mayol Bernat.
- Miguel Munar Clar.
- Francisca y Margarita Ferrer.
- Francisca Socías Morell.
- Margarita Cortés Cortés.
- Antonio Ferrer Tugores.
- Salvador Lluís S. Tandren.
- Concepción Ballester Estarás.
- Catalina Bibiloni Mas.
- Juan García y García.
- Francisca Ana Rubí Vidal.
- Concepción Cortés Cortés y Antonia Frontera.

- María Bauzá Marroig.
- María de la M. Fiol Ramón.
- Bernardo Frontera Magraner.
- Arturo Cortés Forteza.
- José Aguiló Piña.

### Sociedad

El Cónsul de la Gran Bretaña en Palma de Mallorca, Lieutenant-Commander Mr. Alan Hillgarth nos participa que por el Gobierno de S. M. Británica ha sido honrado con el ascenso a la categoría de Cónsul, continuando al frente de este Vice-Consulado.

Al agradecerle la atención le felicitamos por el ascenso, deseando muchos aciertos en su importante cargo.

\*\*\*

Se halla algo indispuerto el Gobernador Civil señor Quint Zaforteza.

Deseamos su pronto restablecimiento.

### Movimiento en el Puerto

En espera de atraque fondeó en bahía un vapor mercante danés.

Ayer tarde salió para Génova el vapor italiano "Etruria".

### Centros Parroquiales de Acción Católica de Santa Eulalia

Hoy se celebra en la Parroquia de Santa Eulalia el Día Pro-Moralidad.

Esta tarde, a las 7, rezo del Santo Rosario, Exposición de S. D. M., Letanías de Todos los Santos, sermón por el Rdo. señor don Antonio Rodilla, Pbro. y reserva.

Se suplica la asistencia a todos los Asociados de Acción Católica.

### Teatros

#### BORN

En las sesiones que se celebrarán hoy en este salón se proyectará la superproducción de la Metro titulada "Mares de China", film hablado en español en el cual realizan una de sus mejores creaciones los famosos artistas Clark Gable, Jean Harlow, Wallace Beery y Lewis Stone.

Como complemento de programa se proyectará la gran producción titulada "Yo te doy mi corazón", película de gran presentación y de interesantísimo argumento interpretada por la famosa cantante Guitta Alpar.

### CULTOS

#### PARA MAÑANA

##### Jubileo de Cuarenta Horas

Empezan en la Parroquia Iglesia de San Nicolás, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las 6 y media Misa de Comunión general con plática y exposición del Smo. Por la tarde, Rosario ejercicio del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

Empezan en los SS. Corazones, dedicadas a sus Excelsos Titulares los Purísimos Corazones de Jesús y María. Por la mañana Misa de Comunión general. A las 9 Misa mayor y exposición del Smo. Por la tarde rezo del Santo Rosario, solemne Triduo con sermón y reserva de S. D. M.

Empezan en la Parroquia del Sagrado Corazón (Ensanche) dedicadas a su Divino Titular.

Empezan en las Salesas al Delfico Corazón.

En la Santa Iglesia Catedral Basílica después de la Misa mayor se hará el acto de Consagración al Sagrado Corazón de Jesús.

En las Parroquiales habrá Misa de Comunión general en honor del Santísimo Corazón de Jesús. (Primer Viernes) y también en las demás iglesias. Por la noche se practicará el acto de Consagración y ejercicio.

##### Visita a la Corte de María

A la Virgen de los Dolores en los Sagrados Corazones o San Felipe Neri.

##### Santoral

Primer Viernes.—El Sagrado Corazón de Jesús, San Francisco Caracciolo, cfr.

### DE LA MANIFESTACION DE SIMPATIA A ALEMANIA



El momento de salir al balcón del Gobierno Civil el cónsul de Alemania en Palma

Fot. Ribas de Durán

# NOTICIAS RADIADAS

## Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

### EN EL CERRO DE LOS ANGELES SE REPRODUJO LA ESCENA DE HACE 18 AÑOS

Frente de Madrid.—El día 30 de Mayo 1919 los Reyes de España consagraron España al Sagrado Corazón de Jesús en el Cerro de los Angeles.

Este monumento fué destruído por los marxistas los primeros días del movimiento nacional, llegándose al horrendo sacrilegio de fusilar la imagen sagrada, según se ve por fotografía publicadas por toda la prensa mundial.

Hogaño, el 30 de mayo, rescatado ya hace mucho tiempo el Cerro de los Angeles, se reprodujo modestamente la escena de hace 18 años, consagrando de nuevo España al Sagrado Corazón de Jesús.

### DEL BOMBARDEO DE PALMA. LOS AVIADORES PRETENDIAN BOMBARDEAR LA CIUDAD, SU PUERTO Y LOS BUQUES QUE EN EL HUBIERE

Roma.—Noticias de Palma de Mallorca informan que los dos tripulantes del avión derribado el pasado lunes que quedaron con vida han declarado que procedían del aeródromo de Lérida y que el objetivo que perseguían era bombardear la ciudad y el puerto, juntamente con las naves que hubiera en él fueran cualesquiera y de la nacionalidad que fueran.

### EL "DÍA DEL HERIDO". UNA NUEVA INSTITUCION PATRIOTICA

Zaragoza.—El periódico "Heraldo de Aragón" ha lanzado la iniciativa de la institución del "Día del Herido".

Su objeto es que un día al mes los ciudadanos españoles visiten a los heridos en los hospitales y les obsequen con regalos.

### LOS ANARCO-SINDICALISTAS DE BARBASTRO EXHORTAN A LOS CATALANES A ENFRENTARSE CON LOS GOBIERNOS

Barcelona.—Como que el Gobierno de Valencia decretó hace unos días la incautación de todas las emisoras de radio, los anarco-sindicalistas han establecido una nueva estación de radio en Barbastro, desde donde con toda libertad invitan a los catalanes a que tomen parte en la lucha contra la Generalidad y a hacer frente al Gobierno de Valencia.

### LA FRACASADA INTENTONA DE LOS ROJOS EN EL FRENTE DE VIZCAYA

Nada mejor para nuestros hombres que luchan en el frente que los días de sol. En las provincias Vascongadas después de las últimas semanas de buen tiempo el cielo se ha encapotado de tal modo que imposibilita toda operación; en estos montes las nieblas son tan bajas y tan espesas que hay momentos que no se ve más allá de una distancia de doce metros.

Y por si la niebla no fuera obstáculo bastante para dificultar las operaciones hoy se ha presentado el Charimiri. Nuestros hombres son hombres de sol llenos de arrogancia y virilidad, nuestros soldados necesitan buen tiempo. No así el enemigo que busca la cerrazón para ejecutar sus audacias, y como hoy era día cerrado había que esperar que atacase, por lo que se pudo observar durante la noche todos lo presentían.

Desde la Peña de Lemona habíamos tenido ocasión de advertir gran actividad en las avanzadas enemigas, pues durante toda la noche no cesaron de llegar camiones, pudiéndose coleccionar que éstos iban cargados de milicianos, sacados de las filas de otros frentes. No se cuidaba el enemigo de disimular todo aquel movimiento y mientras iban acumulando hombres y material se oía cantar cancioncillas banales. Sentimos la impresión de que las unidades llevadas ayer por el enemigo no eran inferiores a tres batallones completos y amparados por la niebla los contingentes rojos se lanzaron a media mañana

a atacar nuestras posiciones, por aquellas peñas cortadas a pico y bien preparada nuestra vigilancia, la que había descubierto ya la intentona de los rojos. Comenzaron a avanzar hacia las once de la mañana después de una intensa preparación de artillería. La niebla que era tan a su favor permitió a los rojos que éstos se acercaran a pocos metros de nuestros parapetos y entonces nuestros soldados tuvieron que dejar el fusil para utilizar las granadas de mano.

No se prolongó mucho el combate, pues nuestros soldados barrían materialmente a quienes intentaban acercarse a ellos. Como es costumbre huyeron en completa desbandada y como de costumbre también abandonaron el descabellado proyecto, convencidos de que no conseguirán jamás vulnerar las líneas de nuestras columnas.

Nuestros soldados con un arrojo insuperable salieron de sus parapetos para perseguir al enemigo el que dejó el campo lleno de cadáveres. Entre los milicianos rojos heridos se encontró uno que tenía una herida en la cabeza hecha durante el ataque del domingo, que había sido abandonado por sus compañeros. Este herido ha pasado unos días suplicando socorro el cual se le ha prestado esta mañana por nuestros soldados.

### LA BARBARIE Y EL VANDALISMO DE LOS ASTURIANOS Y VASCOS

Los enemigos de la civilización sin escrúpulo de ninguna clase van destruyendo cuantas poblaciones se ven precisados a abandonar y para que el mundo vea hasta que extremo llegan en su barbarie el vandalismo y el separatismo, que éstos incendian a sus pueblos vizcaínos. Lo han hecho como lo hicieron con Amorebieta. Guernica, etc., etc. Han destruído la mayor parte de edificios e iglesias y solo está en pie las de San Pedro y San Miguel. Estas fueron rociadas con grandes carros de gasolina, otras fueron destrozadas con bombas de mano y dinamita.

Se ha dicho que quienes destruyeron a Amorebieta fueron los asturianos, pero unos treinta o cuarenta vecinos que después de permanecer escondidos durante varios días en sus hogares han dicho que no fueron solo los asturianos que consumaron estos actos de barbarie, fueron también los separatistas, tan salvajes como los otros, ellos y no otros fueron los que saquearon las escasas viviendas que quedaron en pie, llevándose todos los objetos que encontraban, lo único que no robaron fueron los muebles, los demás objetos de valor se los llevaron a Bilbao.

### UN ATAQUE FRUSTRADO DE LOS ROJOS

Radio Requeté de Guipúzcoa.

Avila.—En el día de hoy y ayer el enemigo intentó atacar en este sector, pero tuvieron que desistir convencidos de la inutilidad de sus esfuerzos. Los rojos parecen decididos a romper nuestras posiciones en el Alto de León no logrando más que la pérdida de muchos hombres. En dicho ataque el enemigo sufrió un duro quebranto contando solo los muertos se llega a un millar además de perder dos piezas de artillería y

ametralladoras, perdieron también cinco tanques. Volvieron a reeptir el ataque cuya operación se llevó a cabo cuando se comenzaba el día con tropas de refuerzo de las brigadas internacionales. Pero a causa del quebranto sufrido en anteriores combates se vió que el enemigo no atacaba con tanto ímpetu y que no iba apoyado por carros de asalto. Nuestros muchachos desde sus posiciones vieron que la aviación nacional acudía presurosa a enfrentarse con los aparatos marxistas. La Infantería en sus parapetos dejó que el enemigo avanzara y cuando se había aproximado lo suficiente nuestros soldados abrieron intensísimo fuego, haciendo retroceder a los internacionales. En Peña Grande tuvo que retirarse dejando las dos piezas que hemos dicho antes, las cuales fueron seguidamente utilizadas por nuestros artilleros.

La derrota sufrida por el enemigo es una de las mayores que ha tenido, hoy como ayer y anteayer entre nuestras alambradas han dejado innumerables cadáveres.

También los rojos han llevado un ataque en el sector de Robledo, a las cuatro de la madrugada apoyados por brigadas internacionales, salieron de sus posiciones para atacar las nuestras en el cerro de San Benito especialmente la primera, preparando el avance con gran lujo de artillería. Su eficacia resultaba muy escasa, porque los cañones enemigos en San Benito tenían que disparar por encima de éste y tenían que precisar sus disparos. Los muchachos que defendían nuestras posiciones dejaron que los rojos se acercaran a las mismas alambradas, cuando comenzaron un contraataque rechazándolos energicamente abandonando siete muertos.

### LLEGAN A UN ACUERDO LOS "CRUCES DE FUEGO" Y EL PARTIDO DE DORIOT

Paris.—Se han celebrado dos actos en esta Capital organizados por los partidos Nacionales Franceses, en los que fué grandísimo el entusiasmo. Parece que mañana se firmará el acuerdo de las "Cruces de Fuego" y el partido de Doriot. También parece ser que se han celebrado entrevistas entre los Jefes de ambas organizaciones para reformar los programas de cada una de estas Organizaciones y ponerse de acuerdo.

### CRONICA DEL FRENTE DE VIZCAYA. — NUESTROS CAÑONES DOMINAN LA RIA DE BILBAO

Nuestras baterías de largo alcance han demostrado hoy que el dominio de la Ría de Bilbao empieza a ser efectivo, lo que seguramente hará abrir los ojos a los milicianos engañados constantemente por los diri-

gentes vasco-separatistas, diciéndoles que se repliegan para alcanzar nuevas y mejores posiciones.

A primeras horas de la madrugada, nuestra artillería de largo alcance inició su acción sobre la Ría de Bilbao. Empezó disparando cinco proyectiles que levantaron altas columnas de agua en la Ría. Sucedióse después el cañoneo, removiéndose las aguas de ella como si un gran temporal las azotase, demostrando a los rojos de una manera contundente y que no deja lugar a dudas que sus retiradas no eran estratégicas, como les decía su lacónico parte oficial. Nadie podrá cruzar la Ría sin el asentimiento de Mola y el que quiera pasar no tendrá más remedio que reconocer nuestro dominio. Ante los certeros disparos de nuestra artillería algunos barcos fondeados en la Ría de Bilbao, llevaron anclas buscando un refugio más seguro.

Un fugitivo de Bilbao que se ha presentado hoy a nuestras filas me dice que son muchos los milicianos —especialmente los recién incorporados— que quieren rendirse a nuestro ejército y solo esperan la ocasión propicia para hacerlo. Manifestó este miliciano que fué obligado a incorporarse en el último llamamiento a filas decretado por el Gobierno Vasco. Llevaba un escapulario y fué obsequiado por nuestros soldados con un rancho compuesto de sopa, estofado con patatas, vino y otros platos, toat: una suculenta comida. El coronel le obsequió con pitillos; se encontraba altamente satisfecho de encontrarse con nuestros soldados.

### HUELGA DE PANADEROS EN FRANCIA

Paris.—La huelga de Panaderos se extiende por la región de Lyon y otras ciudades hasta el punto de que en alguna de ellas la Intendencia militar ha tenido que suministrarlo porque los panaderos aun no se habían reintegrado al trabajo.

### CAÑONES PARA INGLATERRA

Estokolmo.—El gobierno inglés ha realizado importantes pedidos de cañones a una fábrica sueca.

### PARA QUE ITALIA Y ALEMANIA VUELVAN A LA S. DE N.

Paris.—La reunión que debía celebrar la Sociedad de las Naciones ha sido aplazada con la intención de celebrar entrevistas diplomáticas con Italia y Alemania para ver de que ambas Naciones vuelvan a su seno.

### COMBATIENDO LA NOTA DE ALVAREZ DEL VAYO

Londres.—El corresponsal de un periódico inglés combate la nota enviada por Alvarez del Cayo al Secretario General de la Sociedad de las Naciones y dice: que todo barco extranjero en todo tiempo puede provisionarse donde quiera que se encuentre.

El gobierno inglés se muestra muy reservado a hacer declaraciones a los periodistas sobre este asunto.

### AMOREBIETA ESTA EN PODER DE NUESTROS TROPAS. — A DIEZ KILOMETROS DE BILBAO

Radio Requeté en el frente de Madrid:

Con la colaboración indispensable de artillería y aviación, nuestros soldados iniciaron su avance, alcanzando las cotas que por el Norte y Este rebasan Amorebieta, pudiéndose lograr este avance a pesar del nutrido

## Para combatientes

BAJO EL PATRONATO DE LA EXCELENTISIMA SEÑORA DEL GENERALISIMO, SE HA CREADO LA OBRA «LECTURAS PARA EL SOLDADO».

Todo buen español debe contribuir a tan humanitaria obra, aportando el mayor número posible de libros y revistas.

Los donativos se entregarán en las Jefaturas provinciales de Prensa y Propaganda de los Gobiernos civiles.

fuego de artillería del enemigo. A las dos y media de la tarde, se habían logrado los objetivos propuestos por el mando. Desgraciadamente poco después la niebla se interpuso entre nuestras posiciones y las enemigas, no pudiendo por ello disparar la artillería. El avance se reanudó a media tarde, consolidando las posiciones conquistadas y batiendo duramente al enemigo. La jornada a pesar de la resistencia enemiga, ha sido plenamente victoriosa, situándose nuestras fuerzas a diez kilómetros de Bilbao.

Y ahora una nueva noticia: está en nuestro poder Amorebieta. A las nueve de hoy han entrado nuestras fuerzas, comprobando por cierto que los mejores edificios de la ciudad están intactos, aunque no faltan huellas de la dominación marxista reflejadas en edificios incendiados.

#### EN EL FRENTE DE MADRID. — EL ENEMIGO EMPLEA BALAS DUM-DUM. — NUESTRA ARTILLERÍA HACE BLANCO EN UN TREN BLINDADO

Frente de Madrid. — Durante las dos últimas jornadas se ha registrado en el sector de Madrid alguna actividad. En la mañana del domingo nuestros soldados observaron cierto movimiento en las filas rojas, comprobando que el enemigo trataba de acumular pertrechos de guerra y viveres de los que según noticias anda escaso. El Mando permitió que pasaran los convoyes enemigos; cuando éste los tuvo acumulados nuestra artillería se encargó de cañonearlos y deshacerlos con sus certeros disparos. Cajas de explosivos que el enemigo había concentrado allí se estrellaron en mil pedazos, demostrando la eficacia de nuestro fuego artillero. El enemigo en varios sectores de este frente inició un fuerte cañoneo, siendo contestado por nuestras baterías. Y hay que añadir que el enemigo está faltando en este frente a los más elementales de los deberes de humanidad, pues ha empleado repetidas veces las balas dum-dum o explosivas, oyéndose desde nuestras trincheras el chisporroteo característico de esta clase de elementos de guerra.

En el Sector Sur de Madrid la artillería reanudó su actividad sobre los reductos enemigos: la Estación del Norte fué batida por el fuego de nuestros cañones, haciendo blanco en un tren blindado compuesto de cuatro unidades que habían salido para cañonear nuestras líneas.

La artillería roja también mostró alguna actividad. Su fuego duró más de cuarenta minutos.

En el Sector del Plantío y Ciudad Universitaria hubo tranquilidad comparando con días anteriores. Los rojos dispararon algunas bombas de mano y se oían de vez en cuando ráfagas de ametralladora y fusil; pero lo curioso del caso es que ni siquiera intentaron ninguna salida de sus posiciones. No comprendo la técnica de los rojos.

**CONSEJO REGIONAL DE LA CNT**  
Gijón. — Ayer se celebró la primera sesión del Consejo Regional de la CNT. Los oradores propugnaron, ¡es cosa rara!, por la unión de la CNT con la UGT, ya que la revolución está seriamente amenazada por el gobierno Negrín.

#### EL "CIUDAD DE BARCELONA" CHOCA CON UNA MINA

Salamanca. — El Cuartel General del Generalísimo nos comunica que el "Ciudad de Barcelona" chocó con una mina que le ocasionó su hundimiento, pereciendo su tripulación. No fué torpedeado por ningún submarino nacionalista, como afirman los

marxistas. El barco llevaba un cargamento de camiones que iban destinados a los rojos separatistas de Cataluña. Ciento diez tripulantes perecieron en el naufragio.

#### CONTINUA LA FOBIA CONTRA LOS BUQUES EXTRANJEROS FONDEADOS EN LOS PUERTOS NACIONALES

Praga. — Los dirigentes marxistas del gobierno de Valencia y en especial Indalecio Prieto están resueltos a que la aviación republicana continúe actuando de la misma forma que hasta ahora contra los barcos extranjeros que están anclados en las proximidades de puertos nacionales.

#### REORGANIZACION DE LAS FUERZAS DEL NORTE

Valencia. — El ministro rojo de Defensa, Indalecio Prieto, ha hecho unas declaraciones a los periodistas diciéndoles que pensaba reorganizar las fuerzas del Norte de la siguiente forma: Una brigada llamada de Euzkadi que la mandará el general Llano de la Encomienda y otra, llamada de Asturias bajo el mando del general Gislber serán las encargadas de reforzar los efectivos militares del Norte.

#### LA PRENSA INGLESA

Londres. — La prensa inglesa trata apenas de los asuntos de España. Comenta solamente la liberación de los cuarentisiete prisioneros por magnanimidad del GENERALISIMO. También comenta favorablemente el trato que se les dió en la zona nacional y la decisión de aquellos de no volver a luchar con los rojos. Un periódico inglés comentando estos rasgos del GENERALISIMO dice las siguientes palabras: "El gesto generoso del GENERALISIMO al devolver la libertad a estos prisioneros de guerra, entregándoles además cinco libras esterlinas a cada uno, solamente lo hacen las naciones nobles y humanitarias."

#### LOS ANARQUISTAS DOMINAN TARRASA Y MONTJUICH

Perpignan. — Un capitán de Artillería llegado sigilosamente de la España roja, cuenta que los anarquistas dominan Tarrasa y las fortificaciones de Montjuich. Bastantes líneas telefónicas están controladas también por los anarquistas; para sacudirse su yugo los de la Esquerza y Socialistas será necesario un gran esfuerzo. Dudamos que los anarquistas puedan ser desplazados fácilmente de las poblaciones en donde dominan.

#### MITIN DE LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Barcelona. — Ayer noche se celebró en el Teatro Gran-Price un mitin organizado por las Juventudes Socialistas Unificadas en el que varios de sus oradores atacaron duramente a los "incontrolables" y asesinos de la CNT y de la FAI.

## Del bombardeo del "Deutschland", por los aviones rojos

#### EL REPRESENTANTE INGLÉS EN VALENCIA: PROTESTARÁ DEL ATAQUE AL "DEUTSCHLAND"

Londres. — El representante de Inglaterra en Valencia ha recibido orden de su Gobierno de protestar ante el desgobernado rojo del atentado aéreo cometido contra el acorazado alemán "Deutschland".

Además, se anuncia una interpelación en la Cámara inglesa para saber si dicho atentado ha sido maquinado por los marxistas internacionales, en cuyo caso Inglaterra protestará más enérgicamente y tomará medidas.

#### EDEN DICE QUE EL INCIDENTE ESTA TERMINADO

Berlín. — La agencia "Deutsche Nachrichten Bureau" da cuenta de que en la día de ayer el ministro de Negocios británico, Mr. Eden, sostuvo una larga conferencia con los embajadores italiano y alemán, Conde Grandi y von Ribbentrop, respectivamente.

Después de la entrevista, Eden declaró que tenía pleno convencimiento de que el incidente ocasionado por el atentado contra el "Deutschland" había terminado, añadiendo que sólo queda la fase diplomática, que será de larga pero no difícil solución.

Eden también ha tenido una entrevista con el representante del Gobierno rojo de Valencia, y ha dicho, además, que si Valencia cesa completamente en sus ataques a los buques que practican el control, el conflicto tendrá una solución satisfactoria.

#### LOS CADAVERES DEL "DEUTSCHLAND", A ALEMANIA

Berlín. — Ha salido del puerto militar de Kiel con objeto de incorporarse a la Escuadra alemana que se encuentra en aguas del Mediterráneo, el crucero "Leipzig".

Respecto a las víctimas causadas por el alevoso bombardeo aéreo realizado por los rojos sobre el "Deutschland", el Canciller Fuehrer ha ordenado que sus cadáveres sean conducidos a Alemania. LA PRENSA ITALIANA Y LA RETIRADA DEL CONTROL

Roma. — La prensa italiana subraya que la retirada de sus barcos de guerra del control no significa en modo alguno la retirada de los barcos de guerra del Mediterráneo occidental.

Declara también que Italia no está dispuesta a arriesgar su seguridad y prestigio con algún nuevo asalto que puedan preparar los bolcheviques españoles.

La prensa en general dice que lo mismo Italia que Alemania han dado pruebas de buena voluntad cumpliendo sus obligaciones con presteza, pero han sido recompensadas de muy diferente manera a como tenían derecho.

#### A CUIDAR DE LOS HERIDOS

Londres. — El ministerio del aire británico ha declarado que cuatro nurse de nacionalidad alemana han salido a bordo de aviones de la aviación inglesa con el fin de cuidar a los heridos que se encuentran en Gibraltar y que per-

tenecen a la dotación del "Deutschland".

#### LO QUE HA DICHO EDEN EN LA CAMARA CONTESTANDO A LOS DIPUTADOS LABORISTAS

Londres. — El ministro de negocios extranjeros de la Gran Bretaña Antonio Eden respondiendo a una pregunta hecha en la Cámara de los Comunes por el representante de la oposición el Mayor Atlee, declaró que tanto Italia como Alemania continuarían observando sus obligaciones internacionales en cuanto al asunto de la no intervención y solo se retiraban de cooperar en el control naval. El gobierno inglés dijo Eden hará todo lo posible para que la presente situación vuelva a mejorar e impedir que se agrave. Para ello el gobierno estaba en constante comunicación con los demás gobiernos interesados a fin de ver cuales han de ser los pasos que se han de dar con el fin de que las dos naciones vuelvan a ocupar los puestos que tenían antes de que se produjeran los deplorables incidentes que se acaban de lamentar.

Sobre este asunto dijo que el gobierno inglés no obraría por propia iniciativa. Luego el Mayor Atlee dijo a Eden que él había presentado al pueblo sus simpatías por los sucesos ocurridos en Almería a lo que el ministro Eden dijo que el lunes había lamentado los sucesos del "Deutschland" y los de Almería. Otro miembro del partido laborista expresó los deseos de que Eden respondiera a sus demandas de si el bombardeo de Almería era considerado por el gobierno inglés como un acto de guerra y de si éste se consideraba obligado a dar una explicación sobre los acuerdos que el gobierno pueda adoptar con relación a este asunto. Otro de los miembros del partido laborista expresó su deseo que se le respondiera sobre si habían dado órdenes para que se ocuparan las vacantes que dejan ahora los barcos alemanes e italianos en las costas para la vigilancia de los sitios que tenían asignados, a lo cual contestó Eden que este era uno de los asuntos que debían examinarse con más cuidado.

#### LO QUE SE TRATA EN LOS CENTROS DIPLOMATICOS INGLESES

Londres. — En los círculos diplomáticos ingleses esta mañana, según el periódico "Daily Mail" se tratan principalmente tres puntos en relación con el incidente del barco alemán y el bombardeo al puerto de Almería como represalia por aquella agresión por parte de los aviadores rojos: primero, evitar toda agravación de dificultades, ejerciendo Inglaterra de poder moderador entre los Gobiernos interesados; segundo, encontrar en colaboración con el Gobierno francés un sistema de garantizar y dar seguridades para las fuerzas que ejercen el control, para dar satisfacción a las exigencias de Italia y Alemania; tercero, mientras se tramitan estos acuerdos, estudiar la sustitución de los buques de guerra que han de ejercer el control, en lugar de los barcos alemanes e italianos que lo ejercían y evitar incidentes como los ocurridos adoptando al efecto las medidas necesarias.

#### TAMBIEN SE QUEJA INGLATERRA DE QUE LAS BOMBAS DE LOS ROJOS CAYERAN JUNTO A UN BARCO INGLÉS EN LA BAHIA DE PALMA

Londres. — El representante de Negocios inglés en Valencia recibió instrucciones de su Gobierno para protestar contra el bombardeo de que fué objeto el acorazado alemán y algunos buques italianos, así como también hacerle observar que cayeron en la proximidad del buque inglés "Hardy" algunas bombas estando fondeado en la Bahía de Palma.

#### LA PRENSA INGLESA ENCUENTRA RAZONABLES LAS REPRESALIAS DE ALEMANIA

Londres. — La prensa inglesa encuentra razonables las represalias adoptadas por Alemania con el bom-

CONTRA LAS MALAS DIGESTIONES

**PLANTAS ESTOMACALES F. RAMIS**

1 Pta. la caja

Venta en farmacias

**BORN**

**HOY**

SENSACIONAL PROGRAMA

**Te doy mi Corazón**

por GITTA ALPAR

**MARES DE CHINA**

por JEAN HARLOW, CLARK GABLE y WALLACE BEERY

bardeo de Almería por parte de la escuadra alemana. El periódico "Daily Mail" es el que más discrepa sobre el bombardeo de Almería; pues dice: Almería no es ciudad abierta porque desde la costa se hicieron numerosos disparos a los barcos alemanes.

#### EN VIENA Y BUDAPEST SE APLAUDEN LA ENERGIA DE ALEMANIA

Toda la prensa de Viena y Budapest, también dedica extensos comentarios al mismo asunto aplaudiendo el rasgo de energía demostrada por Alemania contra la canalla bolchevique.

#### HA FALLECIDO OTRO MARINERO ALEMÁN

Berlin. — Comunican de Gibraltar que ha fallecido otro de los marineros que resultaron heridos en el bombardeo del acorazado "Deutschland".

#### INGLATERRA EN EL ENTIERRO DE LAS VICTIMAS DEL "DEUTSCHLAND"

Gibraltar. — Es muy comentado el hecho de que en el entierro de las víctimas del acorazado "Deutschland" los marinos ingleses escoltaran los arzones en los que fueron conducidos al cementerio. Tanto es así que incluso se hicieron las salvas de ordenanza.

#### EL EMBAJADOR ROJO CONFERENCIA CON EDEN

Londres. — El Embajador del Gobierno rojo de Valencia, ha llegado hoy a esta Ciudad procedente de Ginebra. Ha sostenido algunas conferen-

cias con el Ministro de Relaciones Exteriores señor Eden.

#### "THE TIMES" CONDENA EL ATENTADO CONTRA EL ACORAZADO ALEMÁN

Londres. — El periódico inglés "The Times" comentando la situación internacional creada a consecuencia del bombardeo del acorazado alemán y las represalias adoptadas por Alemania dice: que es necesario que las Potencias tengan seguridades para sus buques de guerra, por no provocar una guerra europea. El mismo periódico condena enérgicamente el atentado de que fué objeto el acorazado alemán "Deutschland".

#### PARA DAR SATISFACCION A ITALIA Y ALEMANIA

París. — La actividad diplomática que se desarrolla en esta capital y Londres se halla encaminada a buscar una fórmula que satisfaga a Italia y Alemania.

#### NO HABRA MAS REPRESALIAS SI EL GOBIERNO DE VALENCIA RESPETA LA ESCUADRA ALEMANA

Berlin. — De esta capital comunican que el Gobierno alemán ha entregado a la prensa un comunicado dándole cuenta del bombardeo de la escuadra alemana al puerto de Almería, y anunciando que ya no tomará más represalias si el Gobierno rojo de Valencia respeta a sus unidades navales.

cinismo que caería en breve porque como no tenían comida ni agua no podían resistir. Y ayer resulta que aquellos defensores que no tenían agua hace dos meses ni tienen que comer atacan y se encuentran con energías suficientes para efectuar un poderoso ataque que es rechazado por el enemigo. Respecto a los éxitos que los rojos se quieren apuntar en el sector de Segovia es algo verdaderamente terrible, algo verdaderamente excepcional. Las tropas leales efectuaron un avance rebasando las líneas que ocuparon el domingo las tropas republicanas en un victorioso avance de 25 km. de fondo. Han ocupado Nervoso, Cabeza Grande y La Grana deshaciendo las concentraciones enemigas del Palacio Real donde se hallaban guarnecidos los rebeldes. La aviación cooperó al avance llegando a reunirse en el aire más de 80 aparatos leales que bombardearon todo el campo enemigo hasta destruir la línea enemiga plenamente, después entró en acción la artillería y finalmente —dice— se lanzaron las masas de infantería. Hay que ver que tontería esperar que termine la acción de la aviación para empezar la artillería. Y finalmente dice que se lanzaron las masas de infantería llevando delante los carros de asalto. El avance prosigue y tiene que terminar con el sitio faccioso. En verdad que ha sido espléndida esta victoria del ejército leal pues se encuentran a 10 km. de Segovia, cuyas masas de edificios se veían desde nuestras líneas al caer la tarde. Que pena, que horror, porque ya han roto nuestras líneas, las líneas de nuestro frente nada menos que en una extensión de 25 km. Después de esto, ya rotas nuestras líneas y abatiendo duramente los flancos, seguramente estará copado nuestro ejército y yo les podré acabar las noticias que no ha acabado la Radio Madrid. Pero yo que lo he adivinado se lo diré. Rota la línea nuestras fuerzas se han apoderado de Monforte de Lemos y mañana caerán sobre Coruña que caerá conquistada. ¡Qué horror! Hablan y, hablan de victorias cuando solo lo gran destruir algún árbol cerca de nuestras posiciones. Verdaderamente no alardean, no les agrada darse de importancia, casi no hablan de este formidable avance de los 25 km. en fondo. Se limitan a decir que en el centro de Navacerrada adelantaron sus posiciones castigando duramente al enemigo haciéndole varios prisioneros entre ellos algunos moros y abundantes municiones. Hombre por Dios, que modestos sois, después de una victoria tan resonante no ¿gais que nos habeis cogido 200 ametralladoras, 1.500 fusiles, etc.; la verdad es esta por que ante una victoria tan brillante...

Hoy resulta que al anochecer nuestras fuerzas habían rechazado en Cabeza Grande (una de las posiciones que se habían tomado los rojos, y no se cuantas cosas por el estilo) pues bien Cabeza Grande que está en nuestro poder ha vuelto a ser atacada por tercera o cuarta vez y nuestros soldados han rechazado al enemigo, por lo tanto resulta que es incierto que llegaran a la Granja, y que es incierto también que llegaran a 3 kilómetros de Segovia. Luego la Radio Madrid es embustera. Luego la Radio Madrid es una marxista. Resulta que también es una mentira de Apolo el que volaran 80 aparatos sobre nuestras posiciones; estuvieron volando 30 aviones; ellos no hacen más que apuntar el doble y más de la mitad pues en lugar de 30 dicen 80, mien-

ten de la manera más extraordinaria, ahora sí que tengo que tener el cuidado de decir que se han vuelto a dejar otros 5 tanques. Cinco se dejaron hace 3 días, cinco han dejado hoy. De seguir a este paso la vida es una juerga, cierto es que han traído muchos tanques, que tienen muchos tanques, pero dejen cinco en cada combate y todos se acaban.

Temo que bombardeen la Catedral y el Alcázar de Segovia, etc., etc., pues se han puesto a decir que allí están nuestros soldados y almacenes de armamento, lo cual quiere decir que inmediatamente lo van a bombardear. Esta noticia que lanzan los rojos de que existen polvorines es para justificar este bombardeo, no es de extrañar pues que pronto los rojos bombardeen la bellísima Catedral de Segovia o el Alcázar, es una infamia que se debe advertir; este es el respeto que tienen para todas las Iglesias, para todos los edificios; dicen que nosotros las convertimos en polvorines para impedir que los bombardeen, pero repito que esta canalla lanza esta noticia al espacio, para justificar la nueva infamia que se proponen realizar.

En la parte de Bilbao sigue la lluvia y niebla de estos días, es imposible operar y mucho menos perdiendo la ventaja que da tener una aviación aguerrida y decidida y es por lo tanto necesario esperar a que el tiempo permita que volvamos a seguir hacia adelante. Claro que a esto lo toman ellos como pretexto para inventar tonterías, para decir que nos detienen y no comprenden que teniendo en frente una línea de varias líneas de trincheras es imposible atacarles de frente sin que haya claridad suficiente para el empleo de la artillería y de la aviación. Por esto y relacionado con esta detención nuestra dice el idiota de Aguirre el Napoleón de Bilbao: "Bilbao será la fortaleza inexpugnable que romperá el avance de las huestes de Mola, que ya en el mes pasado les costó 6.000 bajas. La concentración de las fuerzas defensivas se realiza con gran método y será difícil romper la resistencia que oponen la línea de vasos por las tropas alemanas. El mando alemán está muy preocupado por la contraofensiva vasca, como lo estarán también estos pobres soldados alemanes que luchan en Vizcaya. Por cierto que estos periodistas idiotas no comprenden el ridículo que hacen como lo hace el Aguirrechu, hablando de soldados alemanes, pues en la reclamación hecha por el Gobierno de Valencia a la Sociedad de las Naciones en el escrito en cuestión, para nada se hace referencia a soldados alemanes, hablan sólo de soldados italianos. Si tuvieran sentido común verían que es una idiotez lo del mando alemán. El mando alemán no existe en Bilbao ni en ninguna otra parte ya que no hay soldados alemanes, lo único que les interesa es hacerse dueños de las minas de Vizcaya pero así como fracasaron en la batalla del Marne fracasarán frente a Bilbao". Para qué hablar de la batalla del Marne que ya está muy lejana, pero no parece así muy airoso esta batalla del Marne, pues dos cuerpos de Ejército franceses fueron contenidos por algunos destacamentos de caballería alemana, estos dos cuerpos de ejército fueron contenidos el tiempo necesario para establecerse a la retaguardia en las líneas fijadas anteriormente, por lo tanto no tiene por qué hablar de la batalla del Marne. Los ataques contra Bilbao no están dirigidos por mandos alemanes

## Charla del general Queipo de Llano

Buenas noches, señores: Parece ser que el gobierno de Valencia, vistos los fracasos a que su imprudencia le conducen, piensan conceder una zona neutra a los barcos extranjeros, zona franca que el citada desgobierno se ha comprometido a reconocer.

Pudiera ser que reiteraran los ataques a estas dos naciones o a los barcos de estas dos naciones, pero ya están prevenidas ahora y pudiera ocurrir que les saliera en esta ocasión lo que se dice el tiro por la culata.

Como que el Gobierno del General Franco representa a la mayor parte del territorio español éste ha protestado de la comparecencia en Ginebra y en la Sociedad de las Naciones del representante del gobierno de Valencia, que por su carácter internacionalista se ve privado de hablar en nombre de la nación española.

Es muy curioso como responden los radios y como se expresan explicando el concepto como son tenidos los dos bandos o sea en las dos zonas como consideran dividido el territorio español. En una de las partes está la canalla y en la otra están las personas decentes y habiendo personalidades tan serias y tan sensatas en la Sociedad de las Naciones no se comprende que puedan tolerar que vaya allí un Álvarez del Vayo cualquiera en nombre de un gobierno que no representa más que a la canalla, a los bandoleros y a los asesinos.

Vladimir dice que la revuelta anarquista aumenta de día en día y que otra vez los dirigentes rojos vuelven a moverse y a entablar disputas y discordias. Creyendo que venía la tranquilidad en todas partes se ha vuelto a reproducirse la tormenta. En vista de tales acontecimientos los representantes de la C.N.T. han dicho que están dispuestos a luchar por la dignidad de la revolución, dignidad tal como la entienden ellos. Ahora parece que aumenta otra vez el movimiento en Cataluña y que se extiende por la parte de Aragón habiendo ocupado los extremistas algunos pue-

blos. La FAI se ha adueñado de los pueblos de Barbastro, Cervera, Balaguer y otras importantes poblaciones. El Gobierno de Valencia ha enviado nuevos refuerzos a Cataluña y como es sabido están dispuestos a ahogar en sangre este movimiento hasta que no quede un solo anarquista en toda Cataluña.

No deben estar efectivamente muy tranquilos los dirigentes rojos, cuando Casanovas, presidente de la cámara de diputados de Cataluña, se ha marchado a Perpignan y a preguntas de un periodista ha declarado que era extraño a la próxima crisis gubernamental que se iba a producir en Cataluña por motivo de la revolución y descontento anarquistas. Es decir que vuelven a producirse en Barcelona las discusiones y que si en esta crisis no se consideraran debidamente representadas la CNT y la FAI como considerarán que deben estar, no sería de extrañar que se volvieran a reproducir los hechos y el movimiento comenzara de nuevo. Allí veremos.

En los partes oficiales de hoy, vuelve a salir la Ciudad Universitaria, esa famosa serpiente de que hablé y es algo extraño, puesto que dicen que en la Ciudad Universitaria se preparó un poderosísimo ataque y el ejército republicano victorioso en Segovia y Guadalajara lo rechazó. Eso de las victorias que están obteniendo en Guadalajara no estamos enterados absolutamente de nada y en cuanto a lo de las victorias de Segovia habrá de averiguarse. Pero lo que más me asombra es que la Ciudad Universitaria la pobre sin agua, sin poder apenas vivir y sin municiones, puede no tan solo vivir sino realizar ataques de extraordinaria importancia. Porque como recordarán ustedes a primeros del mes pasado se produjeron aquellos formidables ataques en el Pico del Aguila y del Garabita. El cínico general Miaja llegó a hablar a los defensores de la Ciudad Universitaria, invitándoles a ellos a rendirse porque estaban copados y después decía a la prensa con el mismo

puesto que no existe más mando que el del Generalísimo Franco secundado por el General Mola y todo lo demás son idioteces. No creo, como dice Aguirre, que son invencibles, lo que hay que esperar es que salga el sol para que podamos convencerle de su imbecilidad, digo de su invencibilidad que celebraremos con un Aurrechu y alguna Romería como aquí se estila. Salga el sol repito y no ha de faltar baile o bailarán nuestros soldados el Aurrechu y dentro de un par de meses bailaremos todos las sardanas en Cataluña.

En Cataluña el Consejero de Cultura ha dado permiso como Ministro de cultura marxista, para que la Iglesia de San Feliu de Noya sea concedida para instalar en ella un organismo sindical. Esto es el empleo que se da a las Iglesias, o para mercados, o para organismos sindicales, para cuadrar o algo por el estilo.

Al Bigardo ya lo mismo le da todo desde que tiene la canongía de Madrid y después de que ha hecho tantas declaraciones antifascistas. Oh!, es natural que las haga, porque antifascista es todo sinvergüenza, como el señor Alvarez Bigardo que no tiene más preocupación que el estómago en la barriga, que en lo interesado que es el Bigardo no va a de-

jar en su sitio nada que valga dos pesetas; pobre Palacio de España en Paris en que situación va a quedar y cuanto tiempo va a tardar en ser repuesto tal como había estado durante tantos años. Seguramente que ni quedan tapices ni lámparas ni nada que haya tenido algún valor; ya lo habrá sabido aprovechar sin duda el Bigardo.

Operaciones. Como he dicho antes, las operaciones han tenido escasa importancia. Otro nuevo ataque en la Peña Lemona, uno cada día, todos ellos rechazados a pesar de lo cual continúan con una tenacidad espantosa. Se dejan un par de cientos de muertos cada día, lo que contribuye a que sea mayor el desastre.

En un ataque llevado a cabo sobre Cabeza Grande en la sierra se han dejado en nuestro poder 5 tanques, el resultado final del combate ni el número de bajas no se sabía ciertamente a las 9'30, pues todavía se luchaba, pues el combate no había terminado todavía.

Por la parte de Asturias y León solo ha habido un repetido ataque sobre la Peña Ubifia que como las otras tres o cuatro veces ha sido también rechazado.

El General termina leyendo la lista de los donativos.

## Noticias de esta madrugada

**FURIOSO ATAQUE DE LOS MARXISTAS EN EL SECTOR DE LA GRANJA. — LES DERROTAMOS COMPLETAMENTE, OCUPANDO VARIAS DE SUS TRINCHERAS, COGIENDOLE MAS DE 300 MUERTOS Y MEDIO MILLAR DE HERIDOS**  
Radio Verdad:

Frente de Guadarrama. — Los marxistas han desencadenado un violento ataque en el sector de La Granja. Los rojos se lanzaron al asalto ayer por la tarde. Nuestros soldados resistieron magníficamente todos los momentos. En nuestras líneas el Alto Mando Nacional tomó las medidas oportunas para hacer fracasar cualquier ataque. La artillería roja bombardeó nuestras líneas, y al cabo de muy poco tiempo aparecieron numerosos tanques rusos precedidos por numerosos milicianos. El fuego de nuestros antitanques puso fuera de combate a dos de los citados armatostes bélicos. Los milicianos rojos en su desesperado afán de obtener una victoria caían unos sobre otros. Al Mando marxista le importa poco el número de bajas. Los repartos de milicianos que se presentaron en nuestras líneas fueron castigados inexorablemente por nuestros soldados. El ataque tuvo momentos durísimos pero los rojos no lograron poner sus pies en nuestras líneas.

Los rojos intentaron acercarse a nuestras posiciones en un esfuerzo supremo, pero nuestros soldados les salieron al encuentro, trabándose un violento cuerpo a cuerpo. Los marxistas se dieron a la fuga abandonando armas, municiones y más de 300 muertos y medio millar de heridos. Después de haber rechazado al enemigo, nuestros soldados ocuparon varias de sus trincheras en las que hallaron ropas de mujer, lo que comprueba la existencia de milicianas en las líneas rojas que según informes de prisioneros actuaban en aquel lugar.

La aviación tomó parte en esta batalla, bombardeando y ametrallando a las hordas rojas. El botín es abundantísimo. Se trata de armas novísimas fabricadas en Rusia y en Fran-

cia. Durnate el día de ayer, nuestra artillería bombardeó intensamente las posiciones marxistas de este sector.

**NUMEROSOS DESERTORES MARXISTAS SE PRESENTAN EN NUESTRAS FILAS**

Vitoria. — El rotundo fracaso de los ataques marxistas contra nuestras posiciones en el sector de Lemona ha tenido consecuencias de orden moral a juzgar por el gran número de desertores que se presentaron a nuestras posiciones durante la tarde de ayer.

**EN EL FRENTE DE ROBLEDO DE CHAVELA EL ENEMIGO DEJA VARIOS CENTENARES DE CADAVERES**

En el frente de Avila, el enemigo dirigió una ofensiva por el Guadarrama. La aviación enemiga tomó parte en la lucha, siendo derribado uno de los aparatos enemigos por nuestros cazas. En Robledo de Chavela, las tropas de Miaja abandonaron varios centenares de muertos.

**ÁTACA EL ENEMIGO LAS POSICIONES DE SAN PEDRO Y TIENE QUE RETIRARSE A LA DESBANDADA**

Frente de Vizcaya. — En este frente volvió el tiempo a impedir las operaciones dificultándolas la espesa niebla reinante. El enemigo aprovechándose de estas circunstancias atacó las posiciones de San Pedro, siendo rechazado y a las 11 las de Lemona llegando los rojos hasta las alambradas de nuestras líneas no teniendo más remedio que retirarse en desbandada. Se pasaron a nuestras fi-

las 51 milicianos, los cuales manifestaron que el número de muertos había sido muy elevado, declarando además que muchos milicianos deseaban pasarse a nuestras líneas.

**UN BARCO CON VIVERES PARA BILBAO Y ¡CON ARMAS!**

Paris. — El periódico "L'Humanité", dice que el lunes saldrá para Bilbao un barco con víveres enviado por elementos del Frente Popular. Este barco, además se asegura que lleva material de guerra.

**OTRO LIBRO BLANCO DE ALVAREZ DEL VAYO**

Ginebra. — Alvarez del Vayo, ha vuelto a publicar otro libro blanco al señor Avenol, Secretario de la Sociedad de Naciones.

**FRACASO DE LOS ROJOS EN LA SIERRA**

Roma. — Las fuerzas rojas que habían salido de Madrid para realizar un ataque a la Sierra han tenido que detenerse en su impetu ante el contraataque certero de nuestras tropas

que les han impedido el logro del más mínimo objetivo.

**"ABC" Y "AHORA", DICEN QUE LA SITUACION DEL MARXISMO ES DESESPERADA**

Madrid. — La prensa de esta capital, "A B C" y "Ahora" principalmente, son los periódicos que más interés tienen en demostrar que la situación porque atraviesa el marxismo internacional es desesperada y lo reproducen en unos términos que no pueden darse a conocer por este micrófono.

**BUQUES DE GUERRA ITALIANOS A LAS COSTAS DE ESPAÑA**

Roma. — El Conde Ciano, llegado a esta capital se entrevistó con el Duce. En la reunión asistió también el subsecretario de Marina y Aire para estudiar una nueva forma de control que ofrezca más garantías. Además, está a punto de salir de varios puertos italianos, varios buques de guerra con destino a las costas de España si se motivase algún incidente.

## TELEGRAMAS

**EL GOBIERNO DE VALENCIA CLAUSURA ESTACIONES DE RADIO**

Madrid, 2. — El gobierno de Valencia descubrió y clausuró varias estaciones de radio de los trotskistas y jóvenes comunistas españoles, que habían rehusado someterse al control gubernativo.

**EL GENERAL FRANCO HA DADO ORDEN DE QUE LOS PRISIONEROS PUEDAN TRABAJAR**

Burgos, 2. — El general Franco ha dado instrucciones a los comandantes de los campamentos de prisioneros de guerra para que se permita trabajar a los de dichos prisioneros que así lo deseen. Recibirán dos pesetas diarias, cobrando la cuarta parte en metálico, y el resto servirá para cubrir sus gastos.

**GRAVES COLISIONES ENTRE ANARQUISTAS Y MARXISTAS EN FIGUERAS**

Zaragoza, 2. — Ocurrieron graves colisiones entre anarquistas y marxistas en la ciudad de Figueras, según noticias procedentes de Barcelona. Se han enviado importantes refuerzos de policía para proteger los edificios públicos.

**AGUIRRE TRASLADA SU FAMILIA DE BIARRITZ A LONDRES**

Paris, 2. — La hija del primer ministro vasco, Aguirre, que se encontraba con su madre y otros miembros de la familia en Biarritz, ha recibido de su padre la orden de ir a Londres, según escribe el periódico "L'Intransigeant", que añade que Aguirre temía que su hija cayera en poder de secuestradores. Un yate vasco cuyo nombre ha sido cambiado por el de "Warrior", llegó a Bayona, con bandera inglesa, y probablemente transcribirá a Londres la familia del primer ministro vasco.

## La Unión y Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Esta gran Compañía Nacional, ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, habiendo cumplido así lo dispuesto en la Orden de la Junta Técnica del Estado, de fecha 1.º de Febrero de 1937, según comunicación oficial de dicho organismo, del día 13 del mismo mes.

Viene, por lo tanto, funcionando legalmente, con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros ramos.

Capital Social y Reservas	más de 137.000.000 Ptas.
Primas recaudadas en España en 1935,	" " 38.000.000 "
Primas recaudadas en el Extranjero, en 1935,	" " 54.000.000 "
Valor de los inmuebles de su propiedad	" " 40.000.000 "

SUBDIRECCION DE BALEARES - PALACIO 9. TELF. 2734

**EL MINISTRO DE LA GUERRA ALEMÁN CONFERENCIA CON MUSSOLINI**

Roma, 2. — El rey de Italia recibió al mariscal von Blomberg en audiencia privada esta tarde; la audiencia duró media hora. El mariscal se fué después al Palazzo Venezia, donde celebró con Mussolini una conferencia que duró una hora en presencia del conde Ciano. Trescientos invitados participarán en el banquete ofrecido en honor del mariscal, esta noche.

## RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

### Al compas del Corazón

por Lanny Ress, Jack Oakie

### Pistas Secretas

EN ESPAÑOL

por Fred Mac Murray

## MODERNO

Hoy y todos los días a las 3'30

### Un marido en apuros

por Charles Ruggles

Mary Boland

### La Verbena

de la Paloma

EN ESPAÑOL

Lunes: DOY MI CORAZON  
por Paul Lukas  
MELODIA DEL BROADWAY



## FRONTON BALEAR

HOY

Tarde a las 4'30

ANACABE - JESUS

contra

ISASI - URQUIRI

ORIO - SOLOZABAL

contra

ECHIVARRIA - CARMELO

y quinielas  
Detalles por carteles y programas.  
Viernes partidos y quinielas.

Tip. LA ALMUDAINA S. A.